

CRITICA DE ARTICULOS, LIBROS Y REVISTAS

EL FENOMENO DROGA. — Autor: Francésc Freixa i Santfeliu. Aula Abierta Salvat, Colección Salvat Temas Claves, núm. 61.

Pocas veces se ha conseguido un acierto divulgativo de texto e imágenes como el pequeño volumen que comentamos, lo cual nos parece muy útil, ya que el hecho de tener varias imágenes a todo color en cada página es, en estos momentos en los que la imagen es la reina de la comunicación, y sobre todo si pensamos en poblaciones marginadas culturalmente, como las de los propios toxicómanos, consumidores y sus familiares, de una enorme eficacia divulgativa y preventiva.

Ello no desmerece en absoluto un texto claro y contundente, y que dentro de las limitaciones que supone el objetivo de una divulgación a todos los públicos, es muy completo.

Enumeramos su partes y hacemos un pequeño comentario de ellas:

1. UN TEMA SIEMPRE POLEMICO.

En donde se da una definición de fenómeno, se intenta clasificarla y definir los conceptos clásicos. Termina por una historia de la droga.

2. LAS DROGAS UNA A UNA.

Lógicamente se incide convenientemente sobre las drogas de consumo legal.

3. UN NEGOCIO SUCIO, PERO LUCRATIVO.

Se nos habla de las rutas del tráfico y de la economía negra de éste. Nos llama la atención la historieta, que en forma de aleya o "auca", nos relata las subidas de precio y adulteraciones sucesivas.

4. DROGAS Y CONTESTACION SOCIAL.

De forma clara se hace una lectura ideológica del fenómeno droga y de su evolución en los últimos años. Sinceramente, esta parte nos ha sabido a poco.

5. **LA DROGA: PROBLEMA INDIVIDUAL Y SOCIAL.**
Se comenta el síndrome de abstinencia, los problemas psicológicos y de adaptación al medio, los problemas en la familia y las consecuencias para la vida social.
6. **DROGAS Y LEYES.**
Dos capítulos con información suficiente.
7. **¿EXISTEN SOLUCIONES?**
Desde el abordaje del consumidor problemático al adicto, se habla de los tipos de tratamiento y de la rehabilitación social, el último capítulo se dedica a la prevención.

Le sigue una bibliografía fundamental.

RAFAEL HERRERO LORENZO

ESTUDIO DEL ALCOHOLISMO EN ANDALUCIA. — Realizado por Cáritas Regional Andaluza, editado por la Caja General de Ahorros y Monte de Piedad de Granada.

La coordinación de Cáritas, con las Asociaciones de Alcohólicos Rehabilitados, concretamente de Almería, Granada y Málaga, concretó el encargo a E. D. I. S. (Equipo de Investigación Sociológica) la realización de este intento de visión amplia del problema alcohólico en la nacionalidad andaluza.

Andalucía, una de las nacionalidades del Estado con mayor y mejor producción de vinos (17 % del total), licores (56 % de la producción total del Estado) y cervezas (casi el 20 % del total), obtiene unos beneficios de la tercera parte de la producción alcohólica total.

Como contrapartida, el enorme problema del alcoholismo (según este estudio unos 500.000 enfermos) y el posible sobrepeso que esta cifra pueda realizar en el desarrollo económico y social de esta tierra, que tradicionalmente es denominada el tercer mundo español, pero que posee unas posibilidades y un enorme interés en dejar de serlo. En este sentido, y en el de ser conscientes de los problemas propios como forma de solucionarlos, vemos muy positivos este estudio y cualquiera que se haga en las otras nacionalidades del Estado.

El trabajo se divide en las siguientes partes:

- 1.ª **Infraestructura de la producción, comercialización y consumo del alcohol en Andalucía.** La industria de las bebidas alcohólicas.
- 2.ª **Epidemiología alcohólica.** El problema del consumo del alcohol en la población andaluza.

- 3.* La iniciación al alcohol. Alcoholismo y población infantil.
- 4.* Consumidores excesivos de alcohol. Las personas con experiencia alcohólica.
- 5.* La opinión de los expertos andaluces. Médicos, psiquiatras, expertos y trabajadores sociales hablan del alcoholismo en Andalucía.

Admitiendo lo positivo del intento, nos llama la atención una serie de límites del trabajo, que podrían ser superados en próximos estudios:

- 1.* **La enorme y desposeída población andaluza emigrante e inmigrante, a los que además de la forma de vivir andaluza y el desarraigo de ella, por falta de medios en su nacionalidad natal, se suman todos los problemas de marginación y anomia propios de esta situación. El hecho de que Hospitalet de Llobregat, Santa Coloma de Gramanet, Badalona, etc., tengan una población andaluza mayor que muchas poblaciones de la Tierra de María Santísima, nos parece a tener en cuenta en todo estudio sociológico que se realice. En el mismo sentido se podría hablar de trabajadores de la Salud Mental, y el alcoholismo en particular, diseminados por toda la península, y cuyas opiniones sobre el alcoholismo andaluz en la emigración habían de tenerse en cuenta.**
- 2.* **Independientemente del problema político y administrativo, no queda muy preciso si en el estudio se incluye la población de Ceuta y Melilla. Pensamos que el estudio de estas poblaciones es fundamental por lo que tiene de común con el resto de Andalucía, pero sobre todo por las diferencias en el consumo alcohólico, por ser un tipo de vida más aislado, por la incidencia que sobre el consumo general puede tener el enorme porcentaje de población militar, por la convivencia con la cultura árabe, cuyas pautas de consumo de alcohol y otras drogas es tan diferente al español y al andaluz en concreto.**
- 3.* **Queda por especificar el enorme influjo que la producción de vinos y licores de Andalucía ha tenido en el desarrollo económico y social de Andalucía, e incluso del Estado. Desde la distribución del beneficio de la producción en los distintos tipos de trabajadores que la realizan, a la creación de grandes sociedades. Como demostración del interés que tendría esta aproximación económico-social, señalamos la incidencia de apellidos de grandes bodegueros en la administración pública andaluza y del Estado.**

RAFAEL HERRERO LORENZO